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Escribía la semana pasada un idílico párrafo refiriéndome al matrimonio. No me 
arrepiento, pero lo califico de nuevo como idílico, no real, a fuer de sinceros. Leí 
hace 70 años un mal chiste y que, como todos los malos chistes, uno los 

recuerda siempre. Decía una voz cuchicheando: ¿quieres saber el secreto de un 
buen café?, te lo confiaré, si no lo dices a nadie: un buen café se obtiene con 

buen café y en abundancia y poca agua… ¡Pero si eso lo sabe todo el mundo!, le 
decía el otro. Sí, pero lo sabe en secreto. 
 

Me acordaba de ello leyendo la siguiente noticia de agencias: el Papa Francisco, 
en congreso diocesano de Roma dice: “mayoría de matrimonios sacramentales 

son nulos.” Vengo diciendo y repitiendo lo mismo desde hace más de 25 años. Y 
tratando de obrar en consecuencia. Sé que en alguna reunión de círculos 
eclesiásticos competentes, o de encuentros sacerdotales de menor calado, 

inicialmente se había reprobado esta sentencia mía, pero a continuación, alguien 
había dicho: seamos sinceros: todos sabemos que tiene razón. 

 
Al leer el artículo que titulaba con la frase que he copiado, me he enterado que 

este jueves (16 del VI) durante la apertura de un congreso diocesano en Roma, 
denunció la “cultura de lo provisorio” que está dañando la vida matrimonial y 
enfatizó la importancia que se debe dar a la preparación de los novios…. “A un 

obispo le he oído decir hace unos meses, continúa Bergoglio, que se presentó un 
joven que ha terminado los estudios universitarios y que ha dicho: yo quiero ser 

sacerdote, pero solo por diez años ¡es la cultura de lo provisorio! Y esto sucede 
en todos lados, también en la vida sacerdotal, en la religiosa. Lo provisorio, 
señaló…. Y por esto una gran mayoría de nuestros matrimonios sacramentales 

son nulos. Porque ellos (los novios) dicen “Sí”, para toda la vida, pero no saben 
qué cosa dicen, porque tienen otra cultura”, advirtió… recuerdo que he llamado 

aquí en Italia, el año pasado. He llamado a un joven que he conocido hace 
tiempo en Ciampino y se casaba. Le he llamado: me ha dicho tu mamá que te 
casarás el próximo mes. Sí, sí, sí ¿pero dónde lo harán? No lo sabemos –

respondió el muchacho- porque estamos buscando la iglesia que se adapte al 
vestido de mi novia y después debemos hacer tantas cosas, los recuerdos y 

después buscar un restaurante que no sea lejos” Estas son las preocupaciones” 
lamentó el Papa. El matrimonio ligado a “un hecho social” pero ¿cómo cambiar 
esto?, no lo sé, expresó…” he copiado textualmente, también los errores de 

redacción, dicho sea de paso. 
 

Evidentemente, no es doctrina dogmática papal. El Obispo de Roma se 
expresaba pública y únicamente, como tal. Ahora bien, no hay que olvidar que 
tiene tras de sí una larga vida de estudio y de fecunda experiencia pastoral. 

Quienes le votaron, los cardenales electores, lo hicieron después de haberle 
escuchado en el pre-conclave, de manera que debe sentirse respaldado por 

muchos de ellos… 
 


